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■文/周夏

■ 文/王小鲁

“陪泳女”与“涉腐女”
——《南方车站的聚会》和《吹哨人》中的灰度女性

■文/赵 军

中国电影发行的
瓶颈在哪里？

中国电影产业遇到的瓶颈之一

是大部分出品商找不到好的发行公

司。2019 年中国电影市场已经越过

600 亿，比去年提前了 20 多天；同时

影片数量很多，多到已经为找发行

公司犯愁了。然而事实却是真的很

难找到好的电影发行公司，结果是

很多影片制作完成之后迟迟未能进

入市场。

影片进入市场之后会有票房好

与不好的差别，这是很多因素造成

的，但是对于大部分出品方来说，首

先是期望能够进入市场，用行话说

是进入院线。现在也很难说院线已

经很多片子了，不需要再多的影片

了。

非也，院线影城需要好影片、需

要市场适销对路的影片，需要带来

独有的发行角度和市场占有的影

片。但是院线和影城自己不能做，

唯一能够依靠的是好的发行公司。

而现在的发行公司却多而不精，基

本上不能胜任出品方的托付。

这是什么原因呢？以下是其中

三个原因的分析。其一是大部分发

行公司的工作都只是从套路出发，

而非学会一把钥匙开一把锁的应用

市场打法。

什么叫套路？就是一整套始终

如一的发行办法，譬如作预算，买场

次，影城地推，再买第三方平台想看

数据，刷好看点数，塞钱给影城等

等。这些做法形成的“套路”对于有

钱做宣发的公司早已轻车熟路，而

对于没有钱的宣发公司则变成了望

洋兴叹的鸿沟。这就是当下的宣

发。

宣发公司为何会多？因为这样

的套路似乎人人都能去做，只要你做

一遍，你就可以自己另组一家新的发

行公司。事实是如此之公司都很短

命。因为最终没有钱给你去走套路

的出品方还是占据大多数。这个事

实说明，依靠套路去做宣发只能等待

宣发费用从天而降，而守株待兔的公

司经不起竞争和时间的消磨。

第二种情况是，宣发公司的套

路中不仅千篇一律，而且重在面对

院线和线上平台，俗称“TO B”。面

对院线和影城的关键是拿场次，拿

排片率。这就又回到上面说的套

路。面对线上平台是很多宣传公司

的基本功，即有了几篇软文，就对着

成十倍的平台用钱去砸开。

TO B 的打法不应该被怀疑，只

是仅仅 TO B 就完事大吉了吗？譬

如说影城院线的场次开出来了，但

是没有上座率，排片率自然就会很

快地跌落下来，场次就会迅速减少，

这是不言而喻的。

相反的情形则是，开始的排片

率不高，但是影片口碑合适，第二天

场次就会上去。或者同档期的竞品

影片不行，也会把场次让给你。这

就是说，光有 TO B 是不够的，是明

显有缺陷的。缺陷在于没有 TO C。

TO B 是对于机构而言的，是对

于平台而言的；TO C 则是对于终端

而言的，终端就是消费者。如果我

们的宣发能够直指消费者，TO B 解

决了机构问题，场次上去了，就会有

观众。这就是 TO C 所带来的上座

率。

这些年第三方平台所以能够成

功，就因为它们是 TO C 的，微信、支

付宝、猫眼等的 TO C 功能都是其核

心竞争力，体现着互联网在消费领

域的巨大作用，它们因此就成为了

一个时代的坐标。

影片宣发当中如何做到 TO C

是一个亟待解决的问题，有的人说

一定要创造出热搜的话题，这是思

路，然而这个思路应该在宣发的哪

一个环节产生呢？但是抓住 TO C

是对的。

其三是如何组建宣发团队。一

支优秀的宣发团队要建立在几个有

想法和热爱创新的人员核心的基础

上，人是第一要素，这一点在当下人

才奇缺的时候怎样强调都不为过。

而且就目前所见，大部分宣发团队

的人员结构都是不合适从事这项工

作的，他们大都是尸位素餐的。

说都是问题，做才是结论。尸位

素餐者也许也是能说出一套套的，但

是，真正称得上创新的人，是行动的

狂热者。他们听到发行就会脑门发

光。这是宣发团队基本的素质。

中 国 电 影 发 行 的 瓶 颈 就 在 这

里。人和思路的传统及懒惰，知识

结构的封闭和短缺，创新意识的冷

淡和死板，我们触目所及，整个产业

在市场运作的环节上与其已经具备

的规模是不相配的。

成功的电影宣发首先要认识电

影的特性，一切成功的电影都具有

一个共同的特点：出人意外。从题

材到故事，从人物到风格，从细节到

道具，从台词到镜头，等等。没有以

上出人意外的创造，这样的电影就

是庸作。

遗憾的是目前这样的庸作占据

大多数，用二八定律来评判产业的

表现当然不过，但是，对于那些有想

法的不一定很成功的作品来说，认

真而创新的宣发还是有机会出奇制

胜的。宣发不仅仅指的是对于成功

的电影的宣发，而且是对于有诚意

的年轻作品给予支持的宣发。

所以宣发的本质还是要针对一

部电影的核心价值，宣发团队要具

备挖掘核心价值的能力，而影片的

核心价值是针对观众消费者的心智

与价值观的。

每一部影片都像一把锁，每一

把锁都要用一把钥匙。

我们举《哪吒》这部影片的宣传

为例，它的核心价值——哪吒的精

神世界是打动影迷和消费者的那句

“我命由我不由天”，这句后来成为

影片最好的广告语不是一开始就挖

掘出来的，但事实上影片上映之后，

“我命由我不由天”就被发现了。

这说明，一部好影片的宣传点

是需要发现的。发现影片的宣传

点，就是发现 TO C 的门径。电影发

行首先不要考虑 TO B，即不要首先

想着去求院线给你多少排片，只要

你在针对观众的宣传上到位了，影

片打动消费者了，你对院线影城的

功夫才能奏效。

上座率优于排片率，这是电影

发行的铁律，而宣发工作 TO C 优于

TO B，同样是电影发行的铁律。

电影的出品方在寻找发行公司

的时候，最重要的是于发行公司讨

论如何认识这部电影，如何发现该

影片的市场切入点即影片的核心价

值和宣传特色。千万不可以在讨论

影片不深入的时候就拟就所谓宣发

方案。

尤其是应该杜绝一般化的传统

的套路宣发。在一部影片制作的时

候，编剧、导演是灵魂，影片进入发

行的时候，发行策划的创意是发行

的灵魂。

通常说每一部影片都有它自己

的命，准确地说，每一部影片都会有

它发行的命。这个发行的命全在乎

它是否真的交付到值得交付的发行

团队的手上。

那些只懂得向院线影城要排片

率的发行是不及格的发行，但是我

们很多出品方却总是这样要求发

行，结果往往便是造就了一大批只

会用排片率忽悠出品方的发行团

队。

“排片率——场次——花钱锁

场——高排片、低上座率加很大的

发行费用——低票房收场”，这是当

下发行失败的一般公式。

成功的发行公式是这样的：“找

出影片的宣传热点\核心价值——

策划与投放带流量的平台——展开

推广与社交活动——想看指数迅速

升 高—— 上 座 率 良 好—— 票 房 提

升”。这才是发行的王道。

前一个是主打院线影城的，后

一个主打消费者；前一个以高排片

率自我满足，后一个以观众的认同

与追捧打开市场。什么是发行，发

行是营销；什么是营销，让消费者知

道能够从影片中得到什么价值。

为观众创造价值才能为影片创

造价值，为院线影城创造价值。为

“C”创造出价值的影片发行，自然

就能为“B”创造出价值。如此，中国

发行的瓶颈才能打破。

《南方车站的聚会》：

从第六代电影到“黑暗美学”的转化

周末观赏了两部引人瞩目的新片，

分别是期待已久的《南方车站的聚会》

（简称《南》）和《吹哨人》（简称《吹》），恰

恰是代表了两种电影形态，前者是作者

风格明显的文艺黑帮片，后者则是标准

的好莱坞叙事商业片。二者都有一定

的新鲜度，也都包含犯罪的元素，《南》

上映两天票房破亿，确在预期之内；而

《吹》上映两天仅仅抵达三千万，远远低

于预期。由此可探知，当下观众已经发

生了微妙的变化，对于文艺片接受的程

度比以往高了，细想想，虽然《南》观赏

有门槛，但是其中瞬时爆发的暴力奇观

足以吸引眼球；而《吹》虽然有国际大片

范儿，但无论是叙事还是场景、动作应

该是在以往的好莱坞大片都司空见惯

了，观众也就不以为奇了。

看完《南》之后涌出很多表达欲，小

城镇、动物园、血拼杀戮、瞬时飞掉的脑

袋，花瓶上唱歌的美女人头，闪着荧光

的广场舞鞋，透明伞刺穿敌手的身体

……，那种凌厉怪诞的瞬间让人震惊，

丰富细碎的环境场景，永远行进的人物

走线，富有节奏感的音乐音响，夜色笼

罩、雾气弥漫、影影绰绰，整个影片都飘

散着迷幻的味道，一如毕赣电影中野梦

一般的小镇气质，只不过刁亦男更接近

本能的“动物凶猛”，相比之下毕赣反而

显得忧伤和清甜了。

与《南》游走在封闭小镇中血腥的

底层火拼相比，《吹》呈现着另一种建立

在工业水准之上的高概念制作的高阶

层高技术操作，横跨澳洲、中国、非洲三

地的全球化叙事，类型混搭爱情、悬疑、

犯罪，挑战硬核动作戏：爆炸戏、飙车

戏、追杀戏轮番上场，最后上演高智商

合力逆袭，这对于薛晓路导演本人来说

意味着一次全新的亮相和全面的升

级。如果说“北京遇上西雅图”系列把

海外生子、海外移民买房等诸多新鲜现

象编成故事搬上银幕，那么这次“吕汉

遇上墨尔本”则把“跨国交易黑幕”和

“海外吹哨人”的故事诉诸公众，题材敏

感，身份陌生，导演主动突破禁区，不可

谓不大胆。

有意思的是，两部影片虽然都涉及

犯罪，但其中的警察都处于外围的状

态，几乎全面失效，《南》中主要是城中

村“黑吃黑”，《吹》中主要也是企业高

层领导之间的内部斗争，最后都是靠

“检举人”达成最终目标：《南》中击毙

周泽农；《吹》中揭露飓风能源公司的

黑幕。而达成目标的关键性人物都落

在了神秘女性身上，《南》中是陪泳女

刘爱爱，《吹》中是涉腐女周雯，而她们

在影片里的共同特点即都呈现了美的

瞬间、欲的表现、不良行为以及善的转

变。《南》中桂纶镁所饰演的陪泳女是

贯穿影片始终的人物，她和被通缉的

盗车贼周泽农虽然刚开始是陌生人，

但二人之间一直有一种不稳定的危险

关系，在野鹅湖的船上情感暧昧发生

关系，最美的镜头莫过于穿着橙条泳

衣的桂纶镁在月光下的沉静瞬间，之

后便陡转直下，刘爱爱被迫出卖了周

泽农。和《吹》中的周雯一样，她们都

是搅局者或者破坏者，怀着不可告人

的秘密，为了钱和利益可以放弃道义，

具有诱惑力和复杂度的灰色属性，在

黑与白之间来回滑动，周雯深陷迷局，

不惜把前任男友马珂拖下水，而二人

的亲密关系也在事后曝光被对手利

用，这类女性谈不上多么狠辣邪恶的

蛇蝎，却一直是麻烦的制造者，不断将

男主陷入绝境之中，成为推动故事情

节向前发展的重要因素。而结局又发

生了突变，陪泳女和涉腐女在最后一

刻都选择了向善而为，选择了良心的

救赎。《南》中刘爱爱和男主的妻子杨

淑俊一起拿着悬赏的 30 万并肩前行；

《吹》中最具有煽动性泪点的就是周雯

带有自我牺牲精神的迷途知返，最终

男主妻子Judy和死去的周雯一起完成

了反间计得到了证据。所不同的是前

者的女性脱离了男性约定的轨道，自

行生长，呈现的是语义含混的开放式

结局；后者的结局则非常明确，周雯虽

然悔过自新，还是受到了最严苛的惩

罚，成就了男主英雄梦，正义胜利，这

也是主流商业类型片价值观的内在要

求。虽然两女一男的三角情感关系配

置在《吹》中起到了一波三折的作用，

但是最后明理识体的妻子对于丈夫还

是选择了宽容、理解和支持，这样的忍

辱负重在许多女观众看来多少有些意

难平，而恰恰这是女导演给出的选

择。《南》虽然以男性世界为主体，但男

性之间的杀戮最终导致了死亡，表面

看似弱势边缘的女性反而是绝望中的

希望，这是男导演给出的答案。表面

看这似乎有点矛盾，难以理解，可是从

电影的形态属性可知，作为主流商业

类型片的《吹》当然要符合主流价值观

的需要，也就暗合了大多数人的社会

集体无意识，这个社会集体无意识当

然是男性的，这与导演本身的性别属

性并无多大关联。而《南》在看透了男

性社会中的残忍之后，把希望寄托于

“她者”，也在自然情理之中。

更有意味的是，饰演陪泳女的桂纶

镁和饰演涉腐女的汤唯在演技方面似

乎遭到了一些质疑，反而是饰演妻子的

万茜和齐溪的表现得到了肯定，表演隐

忍又有张力，非常之稳定，除了自身演

技的突破，是不是角色本身的设定也带

来了一定的影响呢？“妻子”无论对于家

庭还是社会都是稳定性因素，是主流框

架之内的身份，纯良无害又温暖；而突

然闯入的“第三者”无疑是稳定秩序的

破坏者，灰度的身份也使之游走在危险

的边缘，对于观众是不被认可的角色，

但对于男主来说，这又是有别于妻子的

另类女性，她意味着另一重冒险和刺

激。这不能简单地划归为“好女人”和

“坏女人”的分类，其实所谓目的不纯的

“坏女人”也都是弱势群体，处于底层的

刘爱爱随时被男人欺负，而似乎在高处

光鲜的周雯也时刻在丈夫的掌控之下，

甚至被丈夫派人追杀，男权社会的丛林

法则并没有放过任何一个人。

两部影片中，灰度女性的人物变化

线相当完整，是影片一抹独特的亮色，

并且起了关键性转折作用，但不该忘

记的是影片的核心人物都是男性，而

且都带着传统文化的“英雄”底色，无

论是《南》中的末路悲情英雄周泽农，

还是《吹》中周思凉心中的“小马哥”、

儿子心目中的“黑暗骑士”马珂，虽然

他们都不是有权有势的大人物，也没

有任何超能力，却都代表了理想道义

的一面，周泽农放弃个人逃生想把悬

赏金留给妻儿，马珂放弃稳定的海外

中产阶级生活返回家乡，前者强调江

湖上的个人情义，后者则担负着小家

之外的社会责任感，这种平凡英雄的

塑造更切合观众心目中的理想形象，

虽然“英雄”都有瑕疵，都有人性上的

弱点，但骨子里都是正面的，符合主流

道德价值观的，他们被动卷入却主动

迎击，这恰恰印证了一个颠簸不破的

真理：英雄主义在什么时候都不会过

时，只是以什么样的面貌出现。

就国内的情况来说，《南方车站的

聚会》在制作方面称得上“黑色电影”

的极致了。它在形式和风格方面做得

宏伟、繁复，但人物的内心世界经营相

对逊色，观众对于黑色人生的体会存

有一些隔膜。总体上说，它还是有点

景观化，将精力都用在外部世界的刻

画上了。但这一点在中国的局部电影

历史上是有传统的，我觉得它和中国

独立影像的某些方面颇有渊源。

但是《南方车站的聚会》还是有吸

引粉丝的“硬核”。时至今天，我们对

于“黑色电影”的形式趣味，已经颇为

能够领略，中国的观众似乎越来越能

够欣赏和接受“黑色电影”了。一方

面，这意味着观众对人性和美学之关

系的了解更为宽广，另一个方面也与

时代的现实质感变化有关，就像“黑色

电影”在北美和欧洲的制作和接受，都

和当时的社会现实深深地联系在一起

是一种情况。今天我们对于“黑色电

影”的理解，往往更乐意读取其中的形

式美学，顶多谈到“黑色电影”和人生

本体的关系，而往往忽略其作为社会

反应的文化机制。

《南方车站的聚会》里面有黑暗美

学的极度铺陈，从场景气氛、美术灯光

等角度来观察，这是最容易被观众感

受到的。而一些情节元素比如犯罪和

堕落、充满危险的城市街道，这些也很

容易能够感受到。但我觉得“黑色电

影”最为核心的，还是一种一路下沉的

人生格局以及无可信赖的令人感到恐

怖的人性呈现，这一点在《南方车站的

聚会》里面的落实也非常直接明了。

只是问题在于这个部分的落实我

觉得不够内在化，它们没有降落到观众

的内心深处，我们看到了一些人性景

观，但是却并不特别同情他这些人，所

以对于黑色况味的体会就不会那么深

刻。

如果观看早期的“黑色电影”，这

种问题其实是普遍存在的，认同感远

没有建立得那么深入。我认为今天对

于电影的要求大大提高了，电影技术

的发展和历史经验的积累，往往可以

让电影做到更为深入的认同，这就让

观众自然产生了更高的要求。没有深

入的认同的黑暗元素的铺陈，在一些

并非带着“黑色电影”的粉丝激情和知

识背景而前来的观众来说，这是让人

昏昏欲睡的，这部分观众的内心没有

被剧情带入进去。

《南方车站的聚会》的故事是一群

黑恶势力的互戕。南方某城的盗窃团

伙为了地盘划分而发生纠纷，胡歌一出

狱就被裹挟进去，他的小弟将对方打

伤。为了平复纠纷，双方展开了盗窃比

赛。这个过程中，胡歌的小弟被铲车将

头颅直接砍去，胡歌也在慌乱中将警察

枪杀。

警方悬赏三十万捉拿胡歌，胡歌自

知无法逃脱，希望让自己多年不见的妻

子举报他，将这三十万作为对她的补

偿。但盗窃团伙为了争夺三十万，陷入

了对胡歌的追杀中。

陪泳女刘爱爱受胡歌兄弟华华指

使来会胡歌，并和胡歌发生了暧昧关

系。华华在这个过程中被人杀害，但爱

爱最终将胡歌举报，拿到了酬金，不过

她打算将酬金和胡歌的妻子一起来分。

除了结尾和胡歌妻子分酬金，以及

警察看到她们时陷入犹疑之外，这部电

影几乎是一部“纯黑电影”。人性和环

境的双重之恶被刻意渲染了。

胡歌作为本部影片中第一个可以

让观众认同的人物，他的职业本身就是

盗窃。“黑色电影”不是一种电影类型，

它往往借警匪片和犯罪片来显身。这

是为什么？因为陷入犯罪中的人生往

往是没有希望的，而被追杀的罪犯的内

心则必然是绝望和崩溃的，所以的欢愉

都将稍纵即逝。胡歌的职业是盗车贼，

这一个没有光的职业不具备正面的人

生意义，不能够作为人对于自身的肯

定。

犯罪嫌疑人的人生况味中包含了

人类命运中的某种极端化心理结构，而

这个心理结构成为另外一种灯塔，让我

们的沮丧人生获得了更高的观照。

如果说盗窃本身并不是最极端的

负面人生场景。当胡歌的小兄弟头颅

与身体脱离而胡歌无意中杀害了警察

那一刻，影片就迅速转入了“黑色电影”

的最为典型的情境。一种“一路下沉的

人生格局”就这样被迅速搭建起来了。

而影片还为胡歌的绝望命运设计

了一个关系结构，就是说，它为主角的

死亡设立了各种必然性，布下了天罗地

网。这些人性堕落的匪徒们不是为了

正义，而是为了30万，都在对这位兄弟

虎视眈眈。胡歌失去了所有的可信赖

的人际关系，而且胡歌本身的确也是负

心人——警察说他在外面有情人，所以

他的妻子也被警察说服与他们合作，一

路追踪胡歌。

胡歌和刘爱爱的关系似乎有一丝

人性的闪光。爱爱对胡歌有一种除了

赏金之外的无名的兴趣，也许是性的吸

引？她希望能够替代胡歌的妻子完成

举报的任务，这当中当然也有欺骗。当

胡歌和她在船上有了性行为之后，胡

歌似乎开始信任她，但她还是义无反顾

地举报了胡歌。

胡歌曾在刘爱爱被强奸时，杀掉强

奸者。刘爱爱的心理线索呈现，并不明

朗，她的举报也许因为深知胡歌必死的

命运，是对于这种人生况味的深刻的体

验和洞察。

另外，刘爱爱不是一般的“黑色电

影”中的蛇蝎美女，而是被影片投射了

一丝女性主义的光辉。

灯光和美术置景的过度营造使得

本片的环境具有了超现实的意味，包括

一些情节比如在黑帮杀戮中坐在街边

安然吃饭的老人，这都使得影片具有了

一丝非现实的况味。极端的天气和极

端的环境渲染，加上声响方面的夸张营

造，都对观众的视听感受施加着巨大的

压力，即将赴死的犯罪嫌疑人在吃面，

饭店老板大声让他付钱，这种夸张完全

不符合现实生活的质感，但却有助于导

演营造这个富有寓言性的统一体。

这种非现实感和现实感的关系很

微妙。但这种非现实的世界构造，其

实来自于对现实的提炼。擅长于描绘

外部环境压力的“黑暗叙事”，曾经是

中国电影最为常见的叙事风格。我觉

得中国的“黑色电影”，与 1990 年代以

来第六代引领的电影美学很相关。“黑

色电影”对于中国人来说，还是一种新

的文化品种，这个接受有一个历史的

过程，而从第六代发轫的“黑色叙事”，

却是对于“黑色电影”在中国的制作与

传播接受，做了历史的奠基和文化的

准备。

我们对于电影中黑色的熟悉，其实

是很近的事。80年代电影要有一个光

明结局，对于黑色元素的适应，大概要

到 1990 年以后，尤其是从第六代导演

开启的电影叙事里，我们逐渐看到了电

影中更多的黑色的出现。并不是说第

六代导演的早期电影是“黑色电影”。

但是这种黑色调性的密集出现，的确是

从第六代开始的。这是一个巨大的变

化。这个变化的文化意义今天的人也

许认识不到了。

刁亦男导演被看做是第六代导

演。第六代电影和“黑色电影”，从气息

是上可以做到前后贯通的，当然，刁亦

男的“黑色电影”肯定要做改造。

《南方车站的聚会》这部影片的创

作，从显性的创作意识来谈，并非是按

照第六代美学惯例来拍的，而是按照

“黑色电影宝典”或者“黑色电影指导手

册”所载的 ABC 拍摄出来的。里面有

很多套路，充满了大量发源于知识的电

影意识和创作激情，我在其中看到了卡

罗尔·里德，看到了让—皮埃尔·梅尔维

尔、德国表现主义，当然也有人看到了

《霓虹恶魔》。纵然如此，我也并不能因

此就否认这种美学趣味不是来自于导

演个人的精神偏爱，一种深层次的人生

领悟，以及现实感怀。

《南方车站的聚会》的黑色表达和

某种若隐若现的现实指涉，我还是感觉

到它的现实和历史的血脉，看到美学史

的延续。中国“黑色电影”的西方移植

和本土嫁接的关系非常有趣，也富有研

究的价值。


